Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Bibliographie der badischen Geschichte

Lautenschlager, Friedrich

Stuttgart, 1.1929/30(1930) - 8.1960/72(1979); 9.1984

0

urn:nbn:de:bsz:31-41624

30 188. Reiß-Vasek, Edith: Das romanische Tympanon in ∼. In: Die Ortenau 20 (1933) 159—163.

Einwohnerbuch s. Nr. 31 550 - Grenzstein s. Nr. 23 794 (IV).

Nußbaum Kr. Pforzheim

30 189. Meerwein, G[ustav Adolf]: Aus ~s vergangenen Tagen. In: Der Pfeiferturm 1 (1933) Nr. 7. 9−10; 2 (1934) Nr. 3. 6−7. 9.

Hochzeitsbräuche s. Nr. 23 285 (IV) — Kaminfegeordnung von 1736 s. Nr. 14 159 (II, 2) — Volkstracht s. Nr. 23 449 (IV).

Nußdorf Kr. Überlingen

30 190. A c k e r m a n n , Heiner: Die Kapelle in ∼. In: Bodensee-Hefte 9 (1958) 282–284.

Einwohnerbuch s. Nr. 31 568.

Nußloch Kr. Heidelberg

- 30 191. Gehrig, Karl: Ein Streifzug durch die Geschichte ~s. Wiesloch [1925]. 24 S.
- 30 192. Festschrift zur feierlichen Einholung und zur Weihe der vier neuen Glocken der evang. Kirchengemeinde ~, August 1950. Hdbg-Kirchheim 1950. 13 Bl. [Darin: Hellmut Herrmann: Chronik der evang. Kirchengemeinde ~.]
- 30 193. Gehrig, Karl: Das St.-Nepomuk-Denkmal in ∼. In: Mein Heimatland 24 (1937) 99–101.
- 30 194. Arbeitergesangverein "Frohsinn" ~. Festschrift zur Fahnenweihe ... am 11., 12. und 13. Juli 1953. 1910—1953. Mhm 1953. 48 S.

Bergbau s. Nr. 14 004 (II, 2) — Freiherrlich von Bettendorff'sche Güter s. Nr. 26 938 — Bronzezeitl. Fund s. Nr. 1236 (I, 1) — Evang.-lutherische Gemeinde s. Nr. 11 218 (II, 1) — Wiedertäufer s. Nr. 9562 (II, 1).

Oberachern Kr. Bühl

S. Nr. 25 023.

- 30 195. Mone, F[ranz] J[oseph]: Zeitnotizen des 18. und 19. Jahrhunderts. II. Von ~. 1708 bis 1834. In: ZGO 15 (1863) 63—65.
- 30 196. Reinfried, K[arl]: Eine Gründonnerstagsstiftung für die Pfarrkirche zu ~. In: FDA 21 (1890) 303–307.
 Beck, Eugen: Die Gründonnerstags-Fußwaschung zu ~ (gestiftet 1470) und das Schicksal des Gießfasses. In: Die Ortenau 33 (1953) 145–148.
- 30 197. Reinfried, Karl: Das ehemalige Wasserschloß zu ~. Ebda. 8 (1921) 29-34.

Staedele, Alfons: Das Wasserschloß zu ~. Ebda. 21 (1934) 227 f.

- 30 198. Beck, Eugen: Die Verlegung der ∼er Deichmühle i. J. 1807. Joh. Gottfr. Tulla als Sachverständiger. Ebda. 36 (1956) 190—196.
 - Dorfordnung (um 1480—1490) s. Nr. 11 618 (II, 1) Einwohnerbuch s. Nr. 25 019 Gewerbe-Ausstellung des Handwerker- und Gewerbevereins 1930 s. Nr. 14 189 (II, 2) Hanfbau s. Nr. 21 452 (III) Hanfwerke Oberachern A.G. s. Nr. 21 855 (III) Jahrgeschichten 1471—1601 s. Nr. 2315 (I, 1).

Oberalpfen Kr. Waldshut

Geschichte s. Nr. 31 822.

Oberbalbach Kr. Tauberbischofsheim

30 199. Kimmelmann, A[lois]: Das Balbachtal. Geschichte der fränkischen Dörfer ~ und Unterbalbach. Tauberbischofsheim 1938. 176 S.

Oberbergen Kr. Freiburg

30 200. Motsch, Karl: Vogtsburg im Kaiserstuhl. In: Alemann. Heimat 2 (1935) Nr. 11.

S. a. Nr. 15 954 (II, 2).

Frühgeschichtl. Fund s. Nr. 19 479 (III) — Säuglingssterblichkeit 1930 bis 1941 s. Nr. 22 283 (III) — Streit mit Eichstetten (17. Jahrh.) s. Nr. 26 068.

Oberbruch Kr. Bühl

30 201. Ein weih ung der Kapelle in ~, verbunden mit der Feier des Patroziniumsfestes St. Wendelinus am 19. Okt. 1958. o. O. 1958. 7 S. [Darin: Othmar Kist: Aus der Geschichte von ~. Geschichte der Kapelle in ~.] Einwohnerbuch s. Nr. 25 830.

Obereggenen Kr. Müllheim

- 30 202. Trenkle, Hans: Heimatgeschichte der Gemeinden ∼ und Sitzenkirch sowie der Propstei Bürgeln. Illenau bei Achern 1930. 243 S.
- 30 203. Gerwig, Robert: Die Volkssage vom Hausgeist Rüdy im Pfarrhaus zu ~. In: Schau-ins-Land 45 (1918) 23—26.

Schloß und Propstei Bürgeln s. Nr. 25 872-25 876 - Flurnamen s. Nr. 24 265 (IV).

Oberglottertal Kr. Freiburg

- 30 204. Glotterbad im bad. Schwarzwald. Ein praktischer Führer. Fbg 1906. 14 S. (Blitz-Führer.)
- 30 205. Bader, Joseph: Urkunden-Regeste über das Glotterthal. In: ZGO 21 (1868) 96–128, 230–256.
- 30 206. Schlegel, Adolf: Der Glottertäler Kirchturm erzählt. Aus der Geschichte der Pfarrei Glottertal. In: Kath. Pfarrführer durch die Pfarregemeinde Glottertal 1940, 37a-39a; 1941, Anh. 2-4.
- 30 207. Schurhammer, G[eorg]: Das Glotterbad und seine Geschichte. In: Heimatklänge aus alter und neuer Zeit. Beil. zur Freiburger Tagespost 1917, Nr. 4–6. 8. 10–11.
 - Aus der Bad-Ordnung des Glotterbads im 16. Jahrhundert. In: Breisgauer Chronik 10 (1918) Nr. 18.

S. a. Nr. 15 910 (II, 2).

- 30 208. Straub, Karl Anton: Der Friedhof im Glottertal. In: Mein Heimatland 17 (1930) 248–250.
 - Bauernkrieg s. Nr. 2931 (I, 1) Domkapitel-konstanzischer Dinghof s. Nr. 11 719 (II, 1) Stift-waldkirchischer Dinghof s. Nr. 11 570 (II, 1) Einwohnerbuch s. Nr. 26 433.

Obergrombach Kr. Bruchsal

30 209. [Rott, Hans:] Burg und Flecken ~. Sitz der Familie von Bohlen und Halbach. Khe 1914. 23 S.

1336—1936. 600 Jahre Stadt Obergrombach. Im Auftrag der Stadtgemeinde ~.... hrsg. von Franz Xaver Beck. Khe 1936. 210 S., 10 Bl. Abb.

Berg, W[ilhelm]: ~. In: Aus Bruhrain und Kraichgau 1922, Nr. 2–3. Heiden, Erich: ~. Eine geschichtl. Plauderei. Ebda 1930, Nr. 2–3. Hirth, Friedrich: Geschichtliches über ~. Ebda. 1934, Nr. 12.

- 30 210. Lauber, Rudolf: Die Einwohnerschaft des Dorfes ~ im 18. Jahrhundert in ihren wirtschaftlichen und kulturgeschichtlichen Verhältnissen dargestellt an ihren Stammtafeln. V, 61 S. [Masch.] (Heidelb. phil. Diss. von 1921.)
- 30 211. Reichert, H[einrich]: Das Schloß ∼. In: Dt. Adelsblatt 54 (1936) 885-887.
- 30 212. Troescher, Georg: Die Wandbilder der Burgkapelle zu ~ bei Bruchsal und ihre burgundischen Quellen. Frankfurt a. M. 1938. 72 S. (Veröff. zur Kunstgesch. 4).

Burg ~. In: Der dt. Herold 20 (1889) 180 f.

Lübke, Wilhelm: Die Wandgemälde in der Schloßkapelle zu ~. In: ZGO 45 (1891) 82–97.

Lacroix, Emil: Die Burgkapelle zu ~ in Baden und ihre Wandmalereien. In: Dt. Kunst und Denkmalpflege 1940/41, 62–66.

Flurnamen s. Nr. 24 266 (IV) — Römische Niederlassung s. Nr. 1687—1688 (I, 1) — Stadtrecht s. Nr. 11 508 (II, 1) — Ur- und Frühgeschichte s. Nr. 19 349, 19 480 (III) — Volkskunde s. Nr. 23 250 (IV).

Oberharmersbach Kr. Wolfach

30 213. Streibich, Julius Theodor: ~ in Geschichte, Literatur und Sage. Zell a. H. 1904. 25 S.

Oberhausen Kr. Bruchsal

30 214. Oechsler, Julius: Geschichte der Gemeinde ~. Bruchsal 1958. 91 S.

30 215. Festschrift zum 35jährigen Stiftungsfest des Musikvereins ~ am 28. und 29. Juni 1924. Philippsburg 1924. 23 S.

Oberhausen Kr. Emmendingen

Geschichte s. Nr. 30 154.

Oberhof Kr. Säckingen

Einwohnerbuch s. Nr. 29 138.

Oberkirch Kr. Offenburg

1. Amtsbezirk

30 216. Heizmann, Ludwig: Der Amtsbezirk ~ in Vergangenheit und Gegenwart. Khe 1928. VIII, 172 S.

Archivalien s. Nr. 321 (I, 1) — Jagd s. Nr. 21 616 (III).

2. Stadt

- 30 217. Schaz, Friedrich: Stadt ~ und die Burgen des vorderen Renchthales. Achern 1898. 56 S.
 - Festschrift zum 600jährigen Jubiläum der Stadtgemeinde ~. Hrsg. von der Stadt ~. Oberkirch 1926. 67 S.
 - Christ, Karl: Zum 600jährigen Stadtjubiläum von ∼. In: Die Ortenau 13 (1926) 91—98.
 - Dennig, Max: ~ und die Schauenburg. In: Bad. Heimat 22 (1935) 257-268.
 - S. a. Nr. 25 080.
- 30 218. Oberkirch im Renchtal. Ein praktischer Führer. Fbg 1906. 16 S. (Blitz-Führer.)
 - Oberkirch im Renchtal und Umgebung. Hrsg. vom Verkehrs- und Verschönerungsverein ~. Mhm [1910]. 48 S.
- 30 219. Heid, Hans: Die "alte Stadt" ~. In: Aus unserer Heimat. Heimatbeil. der Renchtal-Zeitung 12 (1952) Nr. 7.
- 30 220. -: Die Frauenklause in ~. Ebda. Nr. 8.
- 30 221. Die Bruderschaft zum h. Skapulier in ∼. Ein Erbauungsbüchlein. Fbg 1865. 103 S.
- 30 222. Die evang. Diasporagenossenschaften in ~ und Renchen. Khe 1873. 4 S. (Flugbl. des bad. Hauptvereins der Gustav-Adolf-Stiftung. 7.)
 - Die Einweihung der evang. Kirche in ~ am 25. Juli 1866. Mit den dabei gehaltenen Reden. Ettlingen 1867. 32 S.
 - S. a. Nr. 11 057 (II, 1).
- 30 223. 50 Jahre Höhere Schule in ~. Hrsg.: Aloys Götz. Oberkirch 1955. 35 S. [S. 11–17: Adolf Fettig: Aus der Geschichte der Schule.]
- 30 224. Krebs, Engelbert: Maler Josef Walz und sein Modell der alten ∼er Pfarrkirche. In: Die Ortenau 1/2 (1910/11) 56–68.
 - Heid, Hans: Kirchenbau in ~. In: Aus unserer Heimat. Heimatbeil. der Renchtal-Zeitung 10 (1950) Nr. 12.
 - Die Fensterder Stadtkirche in ~. Oberkirch [um 1956]. 12 Bl.
- 30 225. Krebs, Engelbert: Eine spätgotische Magdalenenfigur in [der Kapelle zu] Gaisbach. In: Die Ortenau 3 (1912) 116 f.
- 30 226. Schauenburg, Bertha Frfr von: Das Schloß Gaisbach. Ebda. 21 (1934) 270–272.
- 30 227. —: Anekdoten um die Schaffner von Gaisbach. Ebda. 33 (1953) 212 f.; 34 (1954) 207—209.
- 30 228. Städtisches Krankenhaus St. Bernhard in ~. Festschrift der Stadt ~ anläßlich der Einweihung des Krankenhauses, 26. Juli 1953. Hrsg. von der Stadt ~ unter Mitarbeit von [Oskar] Keßler und [Hans] Heid. Oberkirch 1953. 39 S.
- 30 229. Heid, Hans: Ein Barockschlößchen beherbergt die alte ∼er Apotheke. In: Baden 9 (1957) Ausg. 4, 28.

- 30 230. Festschrift zur Feier des 100jährigen Bestehens des Männergesangvereins Liederkranz in ∼ am 6., 7. und 8. Juni 1959. Oberkirch 1959. 58 S.
- 30 231. 50 Jahre Stenografenverein O b e r k i r c h. 9.—10. Juni 1956. Oberkirch 1956. 20 S.
- 30 232. ~er Wein- und Volksfest mit Leistungsschau, 13.—21. Okt. 1951. Verantwortlich für den redaktionellen Inhalt: Hans Heid. Oberkirch 1951. 46 S.

Baugeschichte s. Nr. 24 519 (IV) — Drahtwerk (Gebr. Ruch) s. Nr. 21 809 (III) — Einwohnerbuch s. Nr. 30 294 — Feuerwehr s. Nr. 15 712 (II, 2) — Gerichtswesen s. Nr. 11 770 (II, 1) — Reformation s. Nr. 9796 (II, 1) — Burg Schauenburg s. Nr. 31 085—31 087 — Schlemmerei (17. Jahrh.) s. Nr. 16 180 (II, 2) — Stadtrecht s. Nr. 11 549 (II, 1) — Hochstift Straßburg und Oberkirch s. Nr. 7120—7122a (I, 2).

Oberkirnach Kr. Villingen

30 233. Heinemann, Bartholomäus: Die St. Wendelins-Kapelle in ~. In: SVG Baar 23 (1954) 55–68. Einwohnerbuch s. Nr. 31 008.

Oberlauchringen Kr. Waldshut

Einwohnerbuch s. Nr. 31 524.

Oberlauda Kr. Tauberbischofsheim

30 234. O e h m a n n , Stephan: ∼, ehemals fränkischer Grafen- und Amtmannssitz. Mit einem Beitrag über die kirchl. Geschichte von Stanislaus S a c k. Wertheim 1949. VII, 214 S.

[B.]: ∼. In: Gottschalck, Friedrich: Die Ritterburgen und Bergschlösser Deutschlands. Bd 6. Halle 1825, 175—180.

Römische Inschrift s. Nr. 1402 (I, 1).

Obermaurach, Weiler s. Oberuhldingen Kr. Überlingen.

Obermünstertal Kr. Müllheim

Bergbau s. Nr. 14 012 (II, 2) — Kriminalität 1938—1952 s. Nr. 21 073 (III) — Kloster St. Trudpert s. Nr. 31 052—31 063 — Burg Scharfenstein s. Nr. 31 083.

Oberndorf Kr. Rastatt

30 235. H u m p e r t , Theodor: ~. FS zur Jahrhundert-Feier der Kapelle zum hl. Kreuz. Oberndorf 1928. 32 S.

Oberöwisheim Kr. Bruchsal

- 30 236. Z u m b a c h , Friedrich: Was eine alte Gültliste des Jahres 1850 [vielm. 1650] zu erzählen weiß. In: Aus Bruhrain und Kraichgau 1928, Nr. 4.
- 30 237. -: Die evang. Kirche zu ~. Ebda. 1934, Nr. 11.
- 30 238. —: Ein Kunstdenkmal des Kraichgaues. In: Der Pfeiferturm 4 (1936) Nr. 1. [Der Ölberg an der Mauritiuskirche zu ~.]
- 30 239. —: Der Judenfriedhof zu ~. In: Aus Bruhrain und Kraichgau 1929, Nr. 4.
- 30 240. —: Der Galgen zu ∼. In: Mein Heimatland 12 (1925) 189–191.

30 241. Männergesangverein "Eintracht" 1897 ~. Festbuch zur Fahnenweihe... am 19. Mai 1912. Bruchsal 1912. 29 S.

Familiennamen s. Nr. 24 332 (IV).

Oberorsingen, Wüstung bei Orsingen Kr. Stockach s. Nr. 24 581 (IV).

Oberprechtal Kr. Emmendingen (selbständige Gemeinde seit 1964) s. Prechtal Kr. Emmendingen.

Oberried Kr. Freiburg

- 30 242. Chronik von ~. Von 1235 bis 1523. In: Quellensammlung der bad. Landesgeschichte. Hrsg. von F. J. Mone. Bd 1. Khe 1848, 195—198.
- 30 243. G i e ß l e r , Ferdinand: Die Geschichte des Wilhelmitenklosters in ~ bei Freiburg i. Br. Riegel 1911. X, 160 S.
- 30 244. And ris, Hermann: Wallfahrtsgeschichte vom Heiligen Kreuz in ~. Oberried 1950. 14 S.
- 30 245. Krebs, E[ngelbert]: "Der schwarze Christus" von ~. In: Schau-ins-Land 38 (1911) 74—76.
- 30 246. And ris, H[ermann]: Einstige Kastelle, Burgen und Schlösser in ~ und Zastler. In: Der Lichtgang 6 (1956) 112.
- 30 247. B [aumann], V.: Ein Besuch beim goldenen Marti in ~. In: Schauins-Land 1 (1873/74).

 Säuglingssterblichkeit s. Nr. 22 283 (III) "Schlößchen": Wappen s. Nr. 9218 (II, 1).

Oberrimsingen Kr. Freiburg

- 30 248. Wachenheim, Otto: [Geschichte der] Kath. Pfarrgemeinde ~. In: Pfarrführer durch unsere Pfarrgemeinde Oberrimsingen 1941, Anh.
- 30 249. Breil, Berthold: Die Trinkwasserverhältnisse der Ortschaften ~ und Gretzhausen. Bielefeld 1939. 28 S. (Freib. med. Diss.)
- 30 250. Freyhold, R[udolf] von: Breisgauer Herrenhäuser. Würzburg 1939. 91 S. (Diss. der TH Stuttgart.) [S. 29–32: ~.]
 Ödung Grüningen s. Nr. 24 572 (IV) Hügelgräber s. Nr. 1237 (I, 1).

Oberrotweil Kr. Freiburg

- 30 251. Ginter, Hermann: St. Michael in Niederrotweil. München 1954. 14 S. (Kunstführer. 599.)
 - Niederrotweil am Kaiserstuhl. St. Michael. In: Nachrichtenbl. der öffentl. Kultur- und Heimatpflege im Regierungsbez. Südbaden 4 (1953) Nr. 5.
 - -: Niederrotweil. St. Michaelskirche. Ebda. 8 (1957) 14-16.
- 30 252. —: Der Niederrotweiler Altar. 48 Bilder mit einführendem Text. Königstein i. T. [1954]. 47 S. mit Abb. (Langewiesche-Bücherei.)
 —: Der Schnitzaltar von Niederrotweil. In: Baden 5 (1953) Ausg. 4, 71 f. S. a. Nr. 25 607, 26 740.
- 30 253. He f e l e , Friedrich: Eine Wappenskulptur zu ~. In: Schau-ins-Land 61 (1934) 101. [Am Ende der Umfassungsmauer des Gleichensteinschen Anwesens.]

Alemannisches Reihengräberfeld s. Nr. 1759 (I, 1) — Münzfund s. Nr. 20 475 (III) — Säuglingssterblichkeit 1930—1941 s. Nr. 22 283 (III) — Steinzeitliches Grab s. Nr. 19 481 (III).

Obersasbach Kr. Bühl

30 254. Robert, Aimé: Notice sur les eaux thermales d'Erlenbad. Strasbourg 1854. 30 S.

Einwohnerbuch s. Nr. 25 019 — Erlenbad: Franziskanerinnen s. Nr. 10 307 bis 10 309 (II, 1).

Oberschaffhausen, Dorf s. Bötzingen Kr. Freiburg.

Oberschefflenz Kr. Mosbach

- 30 255. Rommel, Gustav: Schefflenz. In: Fränk. Bll. 3 (1920) Ausg. 9–10. Roeder, Edwin C.: Aus der Geschichte des alten Reichsdorfes Schefflenz. In: Ekkhart 8 (1927) 56–61. S. a. Nr. 6846 (I, 2).
- 30 256. Bender, Augusta: Kulturbilder aus einem bad. Bauerndorfe (von 1650 bis 1850). Frankfurt a. M. 1910. 171 S. 5. Aufl. Eberbach [1921].
 Mundart s. Nr. 24 091 (IV) Römische Inschrift s. Nr. 1689 (I, 1) Stadtrecht s. Nr. 11 508 (II, 1) Volksdichtung s. Nr. 23 559a, 23 621 (IV) Weistum von 1445 s. Nr. 20 801 (III).

Oberscheidental, Pfarrdorf s. Scheidental Kr. Buchen.

Oberschopfheim Kr. Lahr

- 30 257. Röderer, Johannes: Ortsgeschichte von ∼. Fbg 1956. 62 S.
- 30 258. —: Alte Wege in und um ∼. In: Die Ortenau 29 (1949) 124—132.
- 30 259. Heizmann, Ludwig: Ein Wallfahrts- und Gebetbuch zu Ehren der Gutleutkircher Gnadenmutter Maria Hilf bei ~. Lahr 1914. 44 S. S. a. Nr. 30 156.

Markgräflich bad. Rechte (18. Jahrh.) s. Nr. 6652 (I, 2) — Mundart s. Nr. 24 092 (IV).

Oberschüpf Kr. Tauberbischofsheim

- 30 260. Dinnendahl, Willi: Meine Heimat ~. Lauda 1959. 42 S.
- 30 261. Schenck, Friedrich: Burg Schipfe. Wahrheit und Dichtung. Schüpf 1893. 28 S. [Erzählung mit hist. Einleitung.]

Gottschalck, Friedrich: ~. In: Gottschalck: Die Ritterburgen und Bergschlösser Deutschlands. Bd 5. Halle 1821, 143—146.

B a u e r, [Hermann]: Über den Stammsitz der Kaiserschenken von Schüpf und Limburg. In: Württ. Jbb. für vaterländ. Gesch., Geographie, Statistik und Topographie 1844, 201–222.

Schenck, [Friedrich]: Die Schenkenburg bei ~ unweit Königshofen-Mergentheim. In: Württ. Vjh. für Landesgesch. NF. 3 (1894) 273 f.

30 262. Schulz, Heinrich: Von der Kirche zu ~. In: Fränk. Bll. 5 (1922) Ausg. 2. Schmieder, Ludwig: Die Wandgemälde der Kirche zu ~. In: Mein

Heimatland 12 (1925) 2-10.

Walter, Bruno: Die romanische Kirchenbaukunst im bad. Frankenland. 4. ~. In: Bad. Heimat 20 (1933) 111 f.

S. a. Nr. 25 120.

Zunftwesen s. Nr. 14 150 (II, 2).

Oberschwarzach Kr. Mosbach

Schule s. Nr. 30 117.

Obersimonswald Kr. Emmendingen s. Altsimonswald.

Obertsrot Kr. Rastatt

Ebersteinschloß s. Nr. 26 027–26 030 – Einwohnerbuch s. Nr. 26 978 – Volkssagen s. Nr. 23 560 (IV).

Oberuhldingen Kr. Überlingen

- 30 263. O r é a n s , K[arl]: Aus der Frühgeschichte Maurachs. In: Birnauer Kalender 9 (1929) 27–30.
- 30 264. Hecht, Josef: Der romanische Kirchenbau des Bodenseegebietes... Bd 1. Basel 1928. [S. 371-374: St. Martin in Seefelden.]
- 30 265. Walter, Leodegar: Das Cistercienser-Frauenkloster in Boos-Seefelden. In: Linzgau-Chronik 3 (1912) Nr. 15—19.

Wallfahrtskirche Birnau s. Nr. 25 471-25 489.

Oberweier Kr. Bühl

Einwohnerbuch s. Nr. 25 830.

Oberweier Kr. Lahr

- 30 266. Schleicher, Fritz: Aus der Geschichte von ~. Lahr 1935. 94 S.
- 30 267. B a u e r , [Friedrich Karl]: Wie die evang. Gemeinde ~ um ihre kirchlichen Rechte kam. In: Evang. Kirchenkalender für die Diözese Lahr 3 (1907) 33–42.
- 30 268. B a u c h , Kurt: Schongauers Frühwerke. In: Oberrhein. Kunst 5 (1932) 171−183. [Behandelt auch das Kreuzigungsbild in ∼.]
- 30 269. Schleicher, Fritz: Die Schlösser und Rittersitze von ∼. In: Die Ortenau 21 (1934) 482−485.
- 30 270. Ell, Emil: Kohlenbohrungen bei ~ lösten Wasserskandal aus [1908]. In: Der Altvater 16 (1958) Folge 16.

Markgräflich bad. Rechte (18. Jahrh.) s. Nr. 6652 (I, 2) — Steinkreuze s. Nr. 23 926 (IV).

Oberweier Kr. Rastatt.

Mundart s. Nr. 24 093 (IV).

Oberwihl Kr. Säckingen

Einwohnerbuch s. Nr. 29 138 - Geschichte s. Nr. 30 160.

Oberwittighausen Kr. Tauberbischofsheim

- 30 271. Schmitt, [Johann Martin]: ~. In: Verh. des Großherzogl. Bad. landwirthschaftl. Vereins zu Ettlingen 1 (1821) 49–55. [Landwirtschaftl. Topographie.]
- 30 272. K u h n , Rudolf: Die St. Sigismund-Kapelle zu ~. Würzburg 1957. 62 S., 8 Taf.

Bauer, H[ermann]: Die Kapelle bei ~. In: Wirtembergisch Franken. Zs. des Hist. Vereins für das wirtemb. Franken. Bd 3, Heft 1 (1853) 90 bis 96; 9 (1871) 148–153.

Walter, Bruno: Die romanische Kirchenbaukunst im bad. Frankenland. 6. Die Sigismundkapelle bei ∼. In: Bad. Heimat 20 (1933) 116—120.

Karch, Georg: Das Portale der alten Sigismund-Kapelle zu ~. Würzburg 1872. 27 S.

Frühgeschichtl. Grabfunde s. Nr. 1239-1240 (I, 1).

Oberwittstadt Kr. Buchen

30 273. Reichwein, Wilibald: Heimische Kunstdenkmäler. Romanischer Kruzifixus in ~. In: Mein Boxberg 3 (1936) 26—29.

Oberwolfach Kr. Wolfach

30 274. Maier, Kurt-Erich: ~. Die Gesch. einer Schwarzwaldgemeinde im Wolftal. Überlingen 1958. IX, 396 S.

30 275. Wohleb, Joseph L[udolph]: Die Kinzigtäler Kirchenbauten des fürstenbergischen Baumeisters Franz Joseph Salzmann (1724–1780). II.

~. In: Die Ortenau 31 (1951) 51–57.

Landwirtschaft und bäuerliche Bevölkerung s. Nr. 13 433, 13 496 (II, 2) — Burgruine Walkenstein s. Nr. 31 854.

Oberzell, Dorf s. Reichenau Kr. Konstanz.

Obrigheim Kr. Mosbach Schloß Neuburg s. Nr. 30 077.

Ochsenbach, Dorf s. Burgweiler Kr. Überlingen.

Ochsenbach, Dorf s. Gauangelloch Kr. Heidelberg.

Odelshofen Kr. Kehl

30 276. Wolfhard, Adolf: Die Hebel-Insel bei ~. In: Die Ortenau 3 (1912) 24–28.

Odenheim Kr. Bruchsal

30 277. Sieber, Alois: Das Benediktinerkloster ~. In: Heidelb. Fremdenbl. 1957/58, Ausg. 6.

30 278. Reichert, Heinrich: Streitfragen um den Siegfriedbrunnen bei ~.
In: Aus Bruhrain und Kraichgau 1933, Nr. 2.

Singer, Eugen: Der Siegfriedsbrunnen bei ∼. In: Bad. Heimat 37 (1957) 231—240.

Goldguldenfund s. Nr. 9272 (II, 1) — Handschriften aus Odenheim in der Palatina s. Nr. 18 078 (II, 2) — Reichsritterstift s. Abschnitt E 9 k (I, 2 und III), Nr. 26 061 — Reichsritterstift: Waldungen s. Nr. 13 833 (II, 2) — Sagen s. Nr. 23 550 (IV) — Wetterkreuz s. Nr. 23 739 (IV).

Ofingen Kr. Donaueschingen Römische Funde s. Nr. 1399 (I, 1).

Oflingen Kr. Säckingen S. Nr. 25 007 (IV).

Einwohnerbuch s. Nr. 30 896 — Sagen s. Nr. 23 561 (IV) — Steinzeitl. Siedlung s. Nr. 1182 (I, 1), 19 482 (III).

Ohningen Kr. Konstanz

- 30 279. Walchner, [Kasimir]: ∼, das Dorf und ehemalige Kloster. In: Badenia 3 (1844) 68–78.
 - S c h m a l z , Rich[ard]: Dorf und Kloster ~. In: Bodensee-Chronik 11 (1922) Nr. 40–42. 45; 12 (1923) Nr. 1–3. 5–7. 10. 12. 14. 16. 18. 21. 23. 25–28.
- 30 280. K l ü b e r , Karlwerner: Das Totenbruderschaftsbuch von ∼. In: Genealogie und Heraldik 2 (1950) 197—201.
- 30 281. Schmalz, Rich[ard]: Oberstaad. Aus der Gesch. von ~ und Umgebung. In: Bodensee-Chronik 11 (1922) Nr. 37.
- 30 282. End, Gotthard: Die Burgen der Höri und ihre Besitzer. Schaffhausen 1940. [S. 9-42: Oberstad; S. 43-71: Kattenhorn.]
- 30 283. B a i e r , Franz: Der versteinerte See von ∼. In: Die Brücke. Freitagbeilage der Konstanzer Zeitung 1933, 169–171, 173–175.

 Domänenärar s. Nr. 15 570 (II, 2) Einwohnerbuch s. Nr. 30 615.

Önsbach Kr. Bühl

Einwohnerbuch s. Nr. 25 019.

Oschelbronn Kr. Pforzheim

- 30 284. Der Wiederaufbau von ~ 1934. Bearb. von Karl Utzu. a. Khe 1934. 38 S.
- 30 285. Mone, Franz Joseph: Befestigung der Kirchhöfe [zu ~, Ötisheim und Wirnsheim] 1407. In: Anz. für Kunde der teutschen Vorzeit 6 (1837) 239–243.

S. a. Nr. 18 865 (II, 2).

Bauernhaus s. Nr. 23 851 (IV) — Brandkatastrophe 1933 s. Nr. 15 668 bis 15 671 (II, 2) — Merowingerzeitl. Gräber s. Nr. 19 639 (III) — Römische Funde s. Nr. 1690 (I, 1), 19 583 (III).

Östringen Kr. Bruchsal

- 30 286. Rothermel, Leopold: Ortsgeschichte der Pfarrgemeinde ~. Bruchsal 1959. 48 S.
- 30 287. W a a s , Franz: Die Dreikreuzsteine im Kreuzsteiner Wald bei ~. In: Mein Heimatland 16 (1929) 19–22.
- 30 288. Gesangverein Liederkranz ~. Festbuch zum III. Stiftungsfest... am 28. Mai 1911. Bruchsal 1911. 31 S.

Otigheim Kr. Rastatt

- 30 289. K ü h n , Adolf: Volksschauspielgemeinde ~. Gesch. eines bad. Hardt-dorfes. Khe 1937. 208 S.
- 30 290. Festschrift des Gesangvereins "Liederkranz" ~ zum 40jährigen Stiftungsfest am 3., 4. und 5. Juni 1939. Khe 1939. 31 S.
 - Bronzezeitliches Urnengrab s. Nr. 1241 (I, 1) Volksschauspiele s. Nr. 18 350—18 351 (II, 2), 22 838 (III).

Ötlingen Kr. Lörrach

- 30 291. Seith, Karl: Der Besitz Basler Klöster im Dorf und Bann ~. In: Das Markgräflerland 17 (1955) 95–114; 18 (1956) Heft 1, 1–11.
- 30 292. Forschner, [Karl]: Zur Baugeschichte ∼s bei Lörrach. In: Schau-ins-Land 33 (1906) 104—106.
- 30 293. Schäfer, Kurt, und Arnold Tschira: Das Kogerhaus in ~. In: Mein Heimatland 25 (1938) 27-34.

Offenburg

1. Kreis (Amtsbezirk)

- 30 294. Einwohnerbuch Landkreis ~ mit den Städten Oberkirch und Gengenbach (ohne Einwohnerverzeichnis der Stadt ~). Khe 1954. 1958.
- 30 295. Heizmann, Ludwig: Der Amtsbezirk ~ in der Geschichte. Offenburg 1934. 74 S.
- 30 296. Offenburg und das Kinzigtal. Khe 1953. 56 S. (Baden. Monographie einer Landschaft. Jg. 5, Ausg. 3.)
 Stadt- und Landkreis Offenburg. Khe 1957. 62 S. (Baden. Monographien seiner Städte und Landschaften. Jg. 9, Ausg. 3.) [S. 5–8: Hans Heid: Kreis ~ Land der Straßen und Pässe.]
- 30 297. Heid, Hans: Land um die Moos. Ein Heimatbuch des Kreises ~. Offenburg 1956. 128 S.
- 30 298. Neveu, [Franz Anton] von: Beschreibung des Oberamts ~ in landwirthschaftlicher Hinsicht. In: Verh. des Großherzogl. Bad. landwirthschaftl. Vereins zu Ettlingen 3 (1822) 99—115.
 - Archivalien s. Nr. 322—325 (I, 1) Bauerngüter s. Nr. 13 457 (II, 2) Handelskammer s. Nr. 14 753 (II, 2) Kunstdenkmäler s. Nr. 578 (I, 1) Schulkreis s. Nr. 24 888 (IV) Verpflegungsanstalt (19. Jahrh.) s. Nr. 16 042 (II, 2) Wirtschaft s. Nr. 21 232 (III).

2. Stadt. Allgemeines

30 299. Gewerbs- und Adreß-Kalender für Stadt und Oberamt ~. Lahr 1834.

~er Adreß-Kalender. Fbg 1863. 1868.

Adreß-Buch der Großh. Bad. Kreishauptstadt ~. Offenburg 1876. 1881. 1896. 1899. 1901. 1904. 1911. 1913/14.

Einwohnerbuch der Bad. Kreishauptstadt ~. Offenburg 1920. 1922. 1925.

Adreßbuch der Kreishauptstadt ~. Offenburg 1927. 1931. 1927. 1939. 1952. 1956.

- 30 300. H u b e r , Franz: ∼er Querschnitte. Eine Sammlung von Aufsätzen und Plaudereien. Offenburg 1942. 112 S.
 S. a. Nr. 24 887 (IV).
- 30 301. Führer durch ~ und Umgebung. Würzburg und Wien 1892. 17 S. Führer durch ~, Gengenbach und Umgegend. Hrsg. von den beiden Schwarzwaldvereinsektionen ~-Gengenbach. Gengenbach 1893. 79 S.

Offenburg (Baden). Ein prakt. Führer durch die Stadt und in die Umgebung. Hrsg. vom Grund- und Hausbesitzer-Verein und Wirte-Verein ~. Fbg [1907]. 40 S.

Batzer, Ernst: Führer durch die Kreishauptstadt ~. Offenburg 1912. III, 47 S.

S. a. Nr. 24 827 (IV).

Zeitschriften s. Nr. 687-688 (I, 1), 19 211 (III).

3. Geschichte

30 302. Of fenburg. Aus der Geschichte einer Reichsstadt. Von Otto Kähni.

er Köpfe – er Gestalten. Von Franz Huber. Offenburg 1951.

223 S.

Dewerth, J. P.: Geschichte der Stadt ~. In: Offenburger Adreß-Kalender 1863, III—XVI.

Stolzer, Otto: ~ im Wandel der Zeiten. In: Bad. Heimat 22 (1935) 177-210.

Kähni, Otto: ~ in Vergangenheit und Gegenwart. In: Baden 5 (1953) Ausg. 3, 3–6.

S. a. Nr. 24 889-24 890 (IV), 30 313.

- 30 303. K ä h n i , Otto: Ist ~ eine Zähringer Gründung? In: Alemann. Jb. 1953, 213—223.
 S. a. Nr. 11 695 (II, 1), 30 404.
- 30 304. Walter, K[asimir]: Kurzer Abriß der Geschichte der Reichsstadt ~. Offenburg 1896. 20 S.

 Bader, Josef: Chronik der ehemaligen Reichsstadt ~. In: Badenia 2 (1840) 3—18.

 S. a. Nr. 20 117 (III).
- 30 305. Walter, K[asimir]: Vor vierhundert Jahren. In: Adreß-Buch der Großh. Bad. Kreishauptstadt Offenburg 1881. 28 S. [Schriftstück von 1481 über die Streitigkeiten der Reichsstadt ~ mit dem Bischof von Straßburg bzw. dem Kurfürsten von der Pfalz.]
- 30 306. Bader, K[arl] S[iegfried]: Eine Denkschrift ~s aus dem Jahre 1676 gegen die Schleifung der Festung. In: Die Ortenau 24 (1937) 79–81.
- 30 307. Batzer, Ernst: Eine ungetilgte ∼er Rechnung für Frankreich. In: In und um Offenburg 1 (1918) 18–21. [Kriegsschäden 1688–1696.]
- 30 308. Schell, Erwin: Die Reichsstädte beim Übergang an Baden. Hdbg 1929. [S. 57–82: ~.]

 Vor 100 Jahren. Das Ende der freien Reichsstadt ~. In: D'r alt Offeburger 1903, Nr. 194–195.
- 30 309. Huber, Franz: ∼ in der Zeit des Vormärz und den Revolutionsjahren 1848—49. Verteidigungsschrift des Bürgermeisters Rée für sich und die Gemeinderäte Johann Baptist Geck... In: Adreßbuch der Kreishauptstadt Offenburg 1927, V, 1—52.

Der rote Josephstag zu Offenburg. (Der 19. März 1848.) In: D'r alt Offeburger 1908, Nr. 461.

Heimkehr des ∼er Bürgermeisters aus der deutschen Nationalversammlung. Ebda. 1908, Nr. 485.

Die politischen Antipoden vor 60 Jahren. Ebda. 1909, Nr. 518. Beil. zu Nr. 519-523.

Der 13. Mai 1849 in ~. Ebda. 1909, Nr. 522.

Beim ~er Oberamt im Sommer 1849. Ebda. 1909, Nr. 538.

~ als feindliches Besatzungsgebiet. Ebda. 1918, Nr. 1024; 1919, Nr. 1025. S. a. Nr. 7991, 8011, 8247—8248 (I, 2), 20 308, 20 321 (III).

- 30 310. Vor 10 Jahren. Erinnerung an trübe Zeiten. In: Ortenauer Rundschau 1955, Nr. 15. [Besetzung ~s 1945.]
- 30 311. H u b e r , Franz: ~ 1945—1952. Gesicht einer besetzten Stadt. Blätter aus einer tollen Zeit. Offenburg 1952. 90 S.
- 30 312. Geck, Adolf: Beiträge zur Familiengeschichte altoffenburger Patrizierund Adelsgeschlechter. In: D'r alt Offeburger 1923, Nr. 1264–1267. 1269.

Bauernkrieg s. Nr. 9033 (I, 2) — Französische Besetzung 1923/24 s. Nr. 9007—9008, 9018 (I, 2) — Französische Emigranten 1804 s. Nr. 3706 (I, 1) — Huldigungsfeier 1806 s. Nr. 20 008 (III) — Krieg 1688—1697 s. Nr. 3371, 3569—3570 (I, 1), 19 889 (III) — Kriege 1792—1801 s. Nr. 3834, 3936 (I, 1) — Münzgeschichte s. Nr. 9315, 9327, 9334, 9340 (II, 1) — Römerzeit s. Nr. 1691—1693 (I, 1), 19 584 (III).

4. Recht und Verwaltung

- 30 313. Walter, K[asimir]: Beiträge zu einer Geschichte der Stadt ~. 1. Heft. Geschichtl. Einleitung "Ortenau und ~". Die Privilegien und Rechte der Stadt ~ 1314–1790. Offenburg 1880. XLIV, 161 S.
- 30 314. Vetter, Gregor: Auszüge aus den Raths-Protokollen bey des heyl. Röm. Reichs-Statt ~. Offenburg 1911. 80 S. [1585—1803.]
- 30 315. Batzer, Ernst: Dekrete der Stadt ~ aus den Jahren 1600 bis 1788. Offenburg 1907. 134 S.
- 30 316. Walter, K[asimir]: Die Wahl des letzten Reichsschultheißen und die letzte Ämterbesetzung zu ~ im Jahr 1801. Offenburg [1891]. 18 S.
- 30 317. O b s e r , Karl: Rechenschaftsbericht der Stadt ~ aus dem Jahre 1702/03 In: In und um Offenburg 4 (1921) 3−5.
 −: Der städtische Rechenschaftsbericht vom Jahre 1702 der Stadt ~. In: D'r alt Offeburger 1919, Nr. 1067.
- 30 318. Weißgerber, F.: Beschreibung des am 20. Aug. 1837 von dem neu organisirten Bürgermilitär zu ~ gefeierten Festes der Fahnenweihe. Offenburg 1837.

Die ∼er Bürgerwehr im Jahre 1837. In: D'r alt Offeburger 1907, Nr. 442. Beilage zu Nr. 443–444. 446.

Die Errichtung der ∼er Bürgerwehr 1848. Ebda. 1908, Beil. zu Nr. 491. Die Organisation der ∼er Bürgerwehr Ende 1848. Ebda. 1908, Beil. zu Nr. 498.

30 319. Kähni, Otto: Der Kinzigdorfer Freihof. In: Die Ortenau 28 (1941) 6-8.



Hexenprozesse s. Nr. 11 846—11 847, 11 855 (II, 1) — Reichssteuer (18. Jahrh.) s. Nr. 15 353 (II, 2) — Kriminaljustiz s. Nr. 11 834 (II, 1), 20 895 (III) — Schuttergericht s. Nr. 20 870 (III) — Stadtrecht s. Nr. 11 550, 12 008 (II, 1).

5. Kirche und Schule

- 30 320. Kähni, Otto: Kirchliches und religiöses Leben im mittelalterlichen ~. In: Die Ortenau 29 (1949) 141–165.
- 30 321. [Rapp, Lazarus:] Bericht des Kirchherrn Lazarus Rapp über die Pfarrei zu ~ vom 26. Sept. 1616. Hrsg. von K[asimir] Walter. Offenburg 1892. 36 S.
 - Staudenmaier, Paul: Die Pfarrei ~ nebst ihren Filialen in früheren Zeiten... nach einem Manuscripte des ehem. Erzpriesters und Pfarrherrn Lazarus Rapp von ~ aus dem Jahre 1616. In: Freib. kath. Kirchenbl. 24 (1880) 25 f., 35 f., 42–44, 50–52.
 - Baier, Hermann: Zur Geschichte der Pfarrei ~. In: Die Ortenau 23 (1936) 176.
 - S. a. Nr. 19 483 (III).
- 30 322. Ginter, Hermann: Kriegsnot und Wiederaufbau in der Pfarrei ~ [um 1700]. Nach den ~er Ratsprotokollen. In: FDA 69 (1950) 149–166.
- 30 323. Ariadnischer Lait-Faden, woran auß dem allgemeinen Irr-Garten freventlicher Urtheilen die in jure et facto gegründe Wahrheit alles dessen, was sich wegen der Predicatur in ~ sowohl Anno 1710 als 1725 zwischen Löblichem Magistrat und denen Predigern daselbsten bey conferirung dieser Pfrund zugetragen, abgeführt...wird. o. O. [1727]. 25 S.
- 30 324. Einrede und Wiederlegung der von dem Hochwürdigen Domkapitul zu Straßburg gegen das Pfarr-Rectorat zu ~ wegen prätendirendem Heimfall der Rectorats-Einkünften in den östereichischen Ortschaften zu Weingarten, Ortenberg, Bolsbach und Waldersweyer bey dem hochlöblichen Oberamt der Kaiserlich Königlichen Landvogtey in der Ortenau eingereichten Klagschrift...o. O. 1795. 14 S.
- 30 325. Heizmann, L[udwig]: Die Geschichte der Klöster in ~. o. O. [um 1927]. 3 Bl.
- 30 326. B a d e r , [Joseph]: Zwei Urkunden über die Berufung und Begabung des Ordens der mindern Brüder zu ~ von 1280 und 1284. In: ZGO 5 (1854) 243—245.
 - Urkunden über die Gründung des Franziskaner-(Minoriten-)Klosters. In: D'r alt Offeburger 1901, Nr. 117. 118 (Beil.).
 - B a t z e r , Ernst: Die Berufungsurkunde der Minoriten nach ∼. In: FDA 64 (1936) 358–363.
- 30 327. Kähni, Otto: Die Auflösung des ~er Kapuzinerklosters. In: Die Ortenau 27 (1940) 193 f.
- 30 328. Bestätigungsbrief über die Ordnung der Bruderschaft oder Schützengilde von St. Sebastian zu ~ von 1451. In: D'r alt Offeburger 1906, Nr. 349 bis 350 (Beil.).

34 Bibliogr. Bad. Gesch. V

- 30 329. Die evang. protestantische Gemeinde zu ~. Khe 1869. 4 S. (Flugbl. des bad. Hauptvereins der Gustav-Adolf-Stiftung. 2.)
- 30 330. B [atzer, Ernst]: Die erste Judenherberge in ∼. In: D'r alt Offeburger 1929, Nr. 1551b.
- 30 331. Willstätter, B[enjamin]: Predigt und Gebete bei Einweihung der neuen Synagoge in ~ am 24. Sept. 1875. Khe 1875. 20 S.
 Bruderschaft des hl. Eligius s. Nr. 14 136 (II, 2) Kath. Landkapitel s. Nr. 10 252—10 254 (II, 1) Reformation und Gegenreformation s. Nr. 9798 (II, 1), 20 580 (III).
- 30 332. Batzer, Ernst: Zur Geschichte der ~er Schulen. In: FS zum 25jährigen Bestehen der Oberrealschule Offenburg 1912–1937. Offenburg 1937, 1–44.
- 30 333. Weiland, Theodor: Grundlinien zur Geschichte des Gymnasiums ~. Offenburg 1901. 38 S. (Jber. des Großherzogl. Gymnasiums Offenburg 1900/01, Beil.)
 Jubiläum des Grimmelshausen-Gymnasiums ~ zum 75jährigen Bestehen als Vollanstalt. 1881—1956. Offenburg 1956. 35 S. [S. 7—17: Oskar Walzer: Zur Geschichte des Grimmelshausen-Gymnasiums ~.]
 S. a. Nr. 17 100 (II, 2).
- 30 334. Festschrift zum 25jährigen Bestehen der Oberrealschule ~. 1912 bis 1937. 59 S. [S. 45–58: Josef Mußler: Oberrealschule 1912–1937.]
- 30 335. Rothfelder, Hubert: Zur Geschichte der Höheren Mädchenschule in ~ von 1875—1925. Offenburg 1925. 63 S.
 - 75 Jahre ~er Oken-Gymnasium. Höhere Töchterschule, Mädchenrealschule, Mädchenoberschule, Ortenauschule. 1875—1950. Offenburg 1950. 80 S.
- 30 336. V e r z e i c h n i s der Angehörigen der landwirtschaftl. Kreiswinterschule ~ während ihres 27jähr. Bestehens von 1867—1894. Festgabe zur Erinnerung an das landwirtschaftl. Gaufest in ~ vom 29. Sept. bis 1. Okt. 1894. Offenburg 1894. 19 S.

6. Topographie und Baugeschichte

S. a. Nr. 18 784 (II, 2).

- 30 337. Batzer, Ernst: Straßen und Gassen ∼s. In: In und um Offenburg 3 (1920) 25–29.
- 30 338. Lipp, August, und Hugo Schnell: Stadtpfarrkirche Heilig Kreuz, ~. München 1935. 10 S. (Kirchenführer. 112.)
 540 Jahre Heilig Kreuz Kirche zu ~. Erolzheim 1955. 57 S.
 Ginter, Hermann: Von der Stadtpfarrkirche zum Heiligen Kreuz in ~. In: St. Konradsbl. 36 (1956) 1176 f.
- 30 339. —: Eine bedeutsame Instandsetzung [des Hochaltars] in Hl. Kreuz in ~. In: Freib. kath. Kirchenbl. 1955, 450 f.

- Walter, K[asimir]: Die Glocken der Pfarrkirche und die drei Schutzpatrone der Stadt ~. Offenburg [1895]. 19 S.
- Kähni, Otto: Die Funde im Turmknauf der Pfarrkirche "Hl. Kreuz" in ~. In: Die Ortenau 38 (1958) 36–49.
- 30 340. Baumgarten, Fritz: Die Denkmäler des ~er Kirchplatzes. Offenburg [1891]. 15 S.
 Ginter, Hermann: Der alte Ölberg von ~. In: Freib. kath. Kirchenbl. 1952, 200 f.
 S. a. Nr. 18 457 (II, 2), 23 959 (IV).
- 30 341. Wörsching, Joseph: Die Silbermannorgel der Franziskanerkirche in ~. In: Der Kirchensänger. Zs. für kath. Kirchenmusik und Liturgie 38 (1938) 139–142.
- 30 342. Batzer, Ernst: Die Geschichte der Andreas-Kirche zu ~. Offenburg 1904. 21 S.
- 30 343. FS. Die neue Dreifaltigkeitskirche in ∼. Zur Feier ihrer Einweihung am 18. Okt. 1908. Offenburg 1908. 23 S.
- 30 344. Die Kirche in Weingarten bei ~. In: Christl. Kunstbll. 1879, Nr. 175—176. Geschichtlicher Überblick der Pfarr- und Wallfahrtskirche Weingarten bei ~. In: Pfarrführer durch die kath. Pfarrgemeinde Weingarten bei Offenburg 1940, Anh. 38a—40a.
- 30 345. Müller, F[riedrich] J[akob]: Beschreibung der Feierlichkeiten bei Legung des Grundsteins zur evang.-protestantischen Kirche in ~ am 9. Juli 1857. Offenburg 1857. 53 S.

 Vier Reden bei der Einweihung der evang. Kirche zu ~ am 25. Aug. 1864. Offenburg 1865. 39 S.
- 30 346. Walter, K[asimir]: Das Rathaus, die Pfalz und das Pfalzrecht und die Laube der Stadt ~. Offenburg 1894. 32 S.

 Batzer, Ernst: Das ~er Rathaus. In: In und um Offenburg 4 (1921) 6–23.
- 30 347. Walter, K[asimir]: Die Erbauung des Bezirksamts-Gebäudes zu ~, früher Königshof genannt. Offenburg [1883]. 12 S. Auch in: D'r alt Offeburger 1906, Nr. 361—363.

 Sprauer, Hermann: Das Bezirksamtsgebäude zu ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 298—303.
- 30 348. Batzer, Ernst: Das Dalberg-Franckensteinsche Amtshaus in ~. Ebda. 297.
- 30 349. —: Zur Geschichte des ~er Gesellenhauses. In: In und um Offenburg 2 (1920) 34—36.
- 30 350. Walter, K[asimir]: Das Judenbad zu ~. Offenburg [1891]. 12 S.
- 30 351. H u b e r , Franz: 50 Jahre Zwinger. 100 Jahre Städtische Anlagen. Offenburg [1949]. 40 S.
- 30 352. B a r t h , E.: Zur Erinnerung an die den 17. Juli 1853 zu ~ stattgehabte feierliche Schlußsteinlegung und Enthüllung des Drake-Denkmals. Offenburg 1853. 32 S.
 - Wüstung Ufhofen s. Nr. 24 583 (IV).

7. Verschiedenes

- 30 353. Kempf, Franz: Bevölkerungsbewegung der Stadt ~ im 17. und 18. Jahrhundert. IV, 121 S. [Masch.] (Freib. rechts- und staatswiss. Diss. von 1923.)
- 30 354. W [alter], K[asimir]: Aus ~s Vergangenheit. Liegenschaftswerthe vor 100 Jahren. Sämmtliche Grundbuch-Einträge vom Jahre 1799. In: D'r alt Offeburger 1899, Nr. 5.
- 30 355. G e c k , Adolf: Von den Mühlen und Müllern am Mühlbach. Ebda. 1917, Nr. 937. 940. 942. 945. 948. 955. 966; 1918, Nr. 974.

Aus den Anfängen der ∼er Industrie. Ebda. 1918, Nr. 978.

- B[atzer], E[rnst]: Urkunden der ~er Schmied- und Wagnerzunft. Ebda. 1903, Nr. 220—223.
- Aus alten Schriftstücken der Weberzunft der ehemaligen freien Reichsstadt ~. Ebda. 1907, Beil. zu Nr. 450. 452.
- 30 356. Kirmse, Gerda: Untersuchungen über die Ursachen der Säuglingssterblichkeit in ~ (1930–1936). o. O. 1943. 43 Bl. [Masch.] (Freib. med. Diss.)
 - Kast, Hildegard: Untersuchungen über die Ursachen der Säuglingssterblichkeit in ~ (1937–1941). o. O. 1942. 33 Bl. [Masch.] (Freib. med. Diss. von 1944.)
- 30 357. Geschichtliches vom Krankenhaus. In: D'r alt Offeburger 1906, Nr. 363 (Beil.).
- 30 358. Batzer, Ernst: Die Widergrüner Stiftung im St. Andreas-Hospital zu ~. Offenburg 1905. 15 S.
 S. a. Nr. 421-423 (I, 1).
- 30 359. Die Balneotherapie im alten ~ vor 100 Jahren. In: D'r alt Offeburger 1918, Nr. 996.
- 30 360. B [atzer, Emil]: Zur Geschichte der ~er Gastwirtschaften. Ebda. 1921, Nr. 1174.
- 30 361. W [alter], K[asimir]: Das Gasthaus zum schwarzen Adler in ~. Offenburg 1892. 16 S.
 G [eck], A[dolf]: Die Poststation "Zum schwarzen Adler". In: D'r alt

Offeburger 1922, Nr. 1206. 1210. 1214-1215. 1217.

- 30 362. Walter, Kasimir: Zur Geschichte des Gasthauses zum grünen Baum, auch "zur Weyden" genannt, in ~. Ebda. 1916, Nr. 893.
- 30 363. G [e c k] , A[dolf]: Der "Goldene Engel" zu ∼. Ebda. 1922, Nr. 1182 bis 1183.
- 30 364. Walter, K[asimir]: Das Gasthaus zur Sonne in ∼. Offenburg [1882].
 11 S.
 - Scheid, Kurt: Hotel "Sonne" in ~. In: Baden 4 (1952) Ausg. 3, 14 bis 16.
- 30 365. W [alter], K[asimir]: Die Faßnacht zu ~ gehalten im 1483ten Jahre. Offenburg 1892. 9 S.

- 30 366. G e d e n k B l ä t t e r für die Ritter des "Kalten Loches" am vierzigsten Stiftungsfest den 1. Februar 1904. Offenburg 1904. 38 S.
- 30 367. Orchesterverein ~. Festschrift zum 100. Symphonie-Konzert am Donnerstag, 30. Nov. 1950. Offenburg 1950. 16 S.
- 30 368. Zur Geschichte des ~er geselligen Lebens. In: D'r alt Offeburger 1909, Nr. 505. [Gründungsakte der Gesellschaft "Riedle".]
- 30 369. 500-Jahrfeier Schützengesellschaft Offenburg e. V. Vom 1.—3. September 1956. Offenburg 1956. 60 S.

 Rest, Josef: Ein ∼er Schützenbrief aus dem Jahre 1483. In: In und um Offenburg 1 (1918) 22 f.
- 30 370. 100 Jahre Stadtkapelle ~. Festbuch mit Programm der Veranstaltungen am 2. und 3. Juli 1949. Offenburg 1949. 20 Bl.
- 30 371. Der Turnverein ∼ im letzten Viertel des 19. Jahrhunderts. In: D'r alt Offeburger 1910, Beil. zu Nr. 584. An der Wiege des ∼er Turnvereins. Ebda. 1910, Nr. 582–583.
- 30 372. Vorschußverein Offenburg. 1864-1914. Fbg 1914. 39 S.
- 30 373. Ortenauer Herbstmesse. Veranstaltet von der Stadtgemeinde ~. Offenburg 1924. 1925.
- 30 374. Grimmelshausen und die Ortenau. Festbuch zur Ausstellung in ~ vom 9. Aug. bis 1. Sept. 1925. Offenburg 1925. 46 S.
- 30 375. Kulturtage der Ortenau. ~, 26.-27. Oktober 1946. Offenburg Mainz 1946. 47 S., 8 Taf.
- 30 376. Ortenauer Herbstmesse 1950, ~. 28. Sept. bis 8. Okt. 1950. Offenburg 1950. 80 S.
 - Bäcker- und Müllerknecht-Bruderschaft s. Nr. 14 138 (II, 2) Bierbrauerei s. Nr. 14 473 (II, 2) - Buchdruck s. Nr. 17 712-17 713 (II, 2) - Eisenbahn s. Nr. 22 145 (III) - Erinnerungsfest an 1814 (1839) s. Nr. 7506 (I, 2) - Feuerwehr s. Nr. 15 713 (II, 2), 22 267 (III) - Glasindustrie s. Nr. 14 274 (II, 2), 21 778 (III) - Karnevalskunst s. Nr. 23 324 (IV) -23. Bad. Landes-Feuerwehrtag 1910 s. Nr. 15 679 (II, 2) -14. Bad. Landesturnen 1926 s. Nr. 17618 (II, 2) -Landesversammlung 1863 s. Nr. 8387 (I, 2) - Lehrerversammlung 1861 s. Nr. 17 421 (II, 2) - Puppenspiele s. Nr. 18 353 (II, 2) -Saecular-Feier der Geburt Großherzog Karl Friedrichs 1828 s. Nr. 7619 (I, 2) - Städt. Sammlungen s. Nr. 1761 (I, 1), 18 724-18 726 (II, 2), 23 003 (III) - Schulaufführungen der Minoriten s. Nr. 18 352 (II, 2) - Steinhauer-, Maurer- und Zimmerhandwerk s. Nr. 14 133-14 134 (II, 2) - Steinkohlen-Bergwerks-Gesellschaft s. Nr. 14 000 (II, 2) - Teufelsbeschwörungen 1603 s. Nr. 23 773 (IV) - Weinbau s. Nr. 13 716 (II, 2) - 35. Dt. Weinbau-Kongreß 1929 s. Nr. 13 721 (II, 2).

Offnadingen Kr. Freiburg

30 377. Pfaff, Fridrich: Die Möhlinbrücke bei ~. In: Mein Heimatland 3 (1916) 89–91.

Ofteringen Kr. Waldshut

- 30 378. Weißenberger, Paulus: Kloster Marienburg zu ~. Beuron [1951].
- 30 379. Hasenfratz, F[erdinand]: Die Reuentaler Mühle. Waldshut 1908.
 - -: Die Grundstein-Urkunde der Reuentaler Mühle. Waldshut 1909. 16 S.

Oftersheim Kr. Mannheim

- 30 380. Brauch, Ernst: ~, eine alte Frankensiedlung. In: Adreßbuch der Stadt Schwetzingen 1939/40, 223—230.
- 30 381. Festbuch zum Heimattag in ~vom 8. bis 10. Sept. 1956. Neulußheim 1956. 32 S.

 Festschrift zum 2. Heimattag in ~ vom 5. bis 7. Sept. 1959. o. O. 1959. 36 S.
- 30 382. Freiberger, Wilhelm: Das Herzogskreuz. In: Mein Heimatland 12 (1925) 64-67.
- 30 383. Der Ludwigs-See bei Ketsch. In: Mannh. Gbll. 11 (1910) 164 f. Einwohnerbuch s. Nr. 31 267.

Ohlsbach Kr. Offenburg

30 384. Batzer, [Ernst]: Das Mörderkreuz in~. In: Die Ortenau 13 (1926) 126 f.

S. a. Nr. 11 844 (II, 1).

Ohrensbach Kr. Freiburg

Trinkwasserversorgung s. Nr. 31 691.

Oos, Stadtteil s. Baden-Baden-Oos.

Opfingen Kr. Freiburg

30 385. Bossert, Jakob: Geschichte des zur Markgrafenschaft Baden-Durlach ehemals Hochberg-Badenweiler'schen Herrschaft "niedere Vogtei" gehörigen Ortes ~. Fbg 1904. 84 S.

Wohleb, J[oseph] L[udolph]: Die Tuniberggemeinde ~ gegen Ende des 18. Jahrhunderts. In: Alemann. Heimat 1 (1934) Nr. 21.

30 386. —: Karlsruher Orgelbaugutachten aus dem Jahre 1805. In: Die Pyramide 23 (1934) Nr. 47.

Oppenau Kr. Offenburg

- 30 387. Oppenau im Renchtal. Ein praktischer Führer durch die Stadt. Fbg
 1906. 16 S. (Blitz-Führer.)
 Oppenau im bad. Schwarzwald. Führer durch Stadt und Umgebung
 - in Gegenwart und Vergangenheit. Oppenau 1912. 127 S.
- 30 388. Börsig, Josef: Geschichte des ∼er Tales. Khe [1951]. XV, 448 S.
 - —: Die ~er Stadtsiedelung und die Burg Friedberg. In: ZGO 98 (1950) 377—398.
 - -: \sim und das hintere Renchtal. In: Mitt. der Oberrhein. Hist. Komm. 2 (1943) m39–m47.

- H i ß, Albert: Der Kniebis und die Kniebisbäder heute. Baiersbronn 1954 [S. 272–284: Stadt ~.]
- 30 389. Ruf, J[oseph]: ~ und die übrigen hinteren Renchtalgemeinden vor hundert Jahren. o. O. [um 1910]. 15 Bl.
- 30 390. -: Bürgermeisterwahl in ~ am 28. Dez. 1910. Oberkirch [1911]. 8 S.
- 30 391. -: Eine Hinrichtung in ~ um 1795. In: Mein Heimatland 5 (1918) 58-61.
- 30 392. —: Über die Bauanlage der Stadt ∼. In: Die Ortenau 1/2 (1910/11) 48—55. S. a. Nr. 24 519 (IV).
- 30 393. R u f , Joseph: Der Stadtbrand von ~. 1615. In: Die Ortenau 3 (1912) 116.
- 30 394. →: Rings um die ehem. Pfarrkirche von ~. Oppenau 1911. 18 S.
- 30 395. —: Die alten ∼er Kirchenglocken. In: Die Ortenau 3 (1912) 118 f.
- 30 396. Heid, Hans: Schloß Friedberg. Ebda. 21 (1934) 272-274.
- 30 397. R u f , J[oseph]: Steininschriften aus ~ und Umgebung. Ebda. 10 (1923) 27 f.
- 30 398. −: Gemalte Wandbilder zur Allerheiliger Eselslegende in ~. In: Mein Heimatland 6 (1919) 13–18.
- 30 399. Eimer, Manfred: Die Umschaffung der ~er Steige zur Fahrstraße (1605–06). In: Aus dem Schwarzwald 36 (1928) 3–5.
- 30 400. 1875—1927. Zur Erinnerung an das 50. Gründungsfest der Freiwilligen Feuerwehr ∼. Oppenau 1926. 20 S.
 - Bischöfl. Straßburgisches Amt Oppenau (18. Jahrh.) s. Nr. 7120 (II, 1) Bauernhandzeichen (1700) s. Nr. 23 990 (IV) Gerichtsverfassung s. Nr. 11 770 (II, 1) Haus- und Hofzeichen s. Nr. 23 891 (IV) Hubrecht (15. Jahrh.) s. Nr. 11 619 (II, 1) Musikfest und Jubiläumsfeier der Stadtkapelle 1929 s. Nr. 18 434 (II, 2) Nordwasser: Heilquellen s. Nr. 15 876 (II, 2) 9. Ortenau-Oosgau-Sängerbundesfest und Jubiläum des Sängerbundes Oppenau 1910 s. Nr. 18 420 (II, 2) Sparkasse s. Nr. 15 352a (II, 2).

Orschweier Kr. Lahr

30 401. B a t z e r , Ernst: Schlößchen ~. In: Die Ortenau 21 (1934) 542. Bewässerung und Bereinigung der Rittmatten s. Nr. 13 571 (II, 2).

Orsingen Kr. Stockach

- 30 402. Heim, Peter: Von den Eremiten der St. Nikolauskapelle zu Oberhofen bei ~. In: Hegau 3 (1958) 192–195.
 - Schloß Langenstein s. Nr. 29 114—29 115 Wüstung Oberorsingen s. Nr. 24 581 (IV) Römische Niederlassung s. Nr. 1694 (I, 1).

Ortenberg Kr. Offenburg

- 30 403. Brandeck, Hans [d. i. Emil Müller]: Schloß ~ in Geschichte, Sage und Erzählung. Ortenberg 1904. 76 S.
 - Vollmer, Franz: Schloß ~. Grundzüge einer Geschichte der ehemal. ortenauischen Reichsburg und des Sitzes der kaiserl. Landvogtei Ortenau. Offenburg [1955]. 35 S. Auch in: Die Ortenau 34 (1954) 100—123; 35 (1955) 142—151.

~. In: Ruinen oder Taschenbuch zur Geschichte verfallener Ritterburgen und Schlösser. Bd 3. Wien 1834, 86—103.

Bader, Josef: Das ortenauische Schloß ~. In: Badenia 1 (1839) 262 bis 276.

Batzer, Ernst: Der Stein zu \sim . In: Die Ortenau 21 (1934) 305–321. S. a. Nr. 19 483 (III).

30 404. Störk, Wilhelm: Die Wallfahrtskirche Maria Ruh im Bühlweg bei ~. Offenburg [1903]. 16 S.

Vollmer, Franz: Die Bühlwegkirche zu ~-Käfersberg und die Gründung Offenburgs im 12. Jahrhundert. In: Die Ortenau 33 (1953) 112 bis 114.

Ginter, H[ermann]: Maria Ruh im Bühlweg zu ~. In: Freib. kath. Kirchenbl. 1956, 54—56.

Burgundische Herrschaft (15. Jahrh.) s. Nr. 2701 (I, 1).

Osterburken Kr. Buchen

30 405. Gebert, Johannes: ~ im bad. Frankenland. Osterburken 1956. 325 S. Beziehungen zu Adelsheim s. Nr. 25 063 — Bronzezeitl. Fund s. Nr. 1242 (I, 1) — Krieg 1618—1648 s. Nr. 3058 (I, 1) — Römerzeit s. Nr. 1695 bis 1698 (I, 1), 19 585, 19 675 (III) — Stadtrecht s. Nr. 11 508 (II, 1).

Ottenau, Stadtteil s. Gaggenau Kr. Rastatt.

Ottenheim Kr. Lahr

Markgräfl. bad. Rechte (18. Jahrh.) s. Nr. 6652 (I, 2) — Einwanderung s. Nr. 21 365 (III) — Jagd, Goldwäscherei und Fischerei s. Nr. 21 617 (III) — Mundart s. Nr. 24 094 (IV) — Rheinbrückenprojekt s. Nr. 14 813 (II, 2).

Ottenhöfen im Schwarzwald Kr. Bühl

30 406. Führer von ~ und Umgebung (Bad. Schwarzwald). Hrsg. vom Verschönerungs- und Verkehrsverein ~. Khe [um 1925]. 112 S.

Männer-Gesangverein "Frohsinn" ~. Festbuch zum 50jähr. Stiftungsfest... 27., 28. und 29. Mai 1933. Kappelrodeck 1933. 39 S.

Einwohnerbuch s. Nr. 25 019 — Forstbezirk Ottenhöfen: Waldstraßenbaus. Nr. 13 907 (II, 2) — Wüstung Kriesbaum s. Nr. 24 578 (IV).

Ottersdorf Kr. Rastatt

Einwohnerbuch s. Nr. 25 830 - Mundart s. Nr. 24 095 (IV).

Ottersweier Kr. Bühl

- 30 407. Reinfried, C[arl]: Die Pfarrei ~ mit ihren ehemaligen und jetzigen Filialen. Nebst Regesten und urkundlichen Beilagen. In: FDA 15 (1882) 31—92.
- 30 408. Müller, Stephan: Unsere liebe Frau Maria bei den Linden. Ein Wallfahrts- und Gebetbuch. Bühl 1911. VIII, 330 S.
 Reinfried, C[arl]: Die Maria-Lindenkirche bei ~. In: FDA 18 (1886)
 1–19.
- 30 409. Welte, Ad[olf]: Ein verschollenes Bad. In: Mbll. des Bad. Schwarzwaldvereins 5 (1902) 155–164.

Müller, Stephan: Aus der Geschichte des ehemaligen Bades Hub. In: Die Ortenau 1/2 (1910/11) 69-80.

Gerke, Otto: Die Hub. Geschichte des alten Bades Hub. Ebda. 19 (1932) 33–114; 20 (1933) 67–150.

S. a. Nr. 15 926 (II, 2), 25 322.

- 30 410. Gerke, Otto: Hub-Schlößle und Schlößchen Hub-Walden. In: Die Ortenau 21 (1934) 225 f.
- 30 411. -: Das Glasfenster im Brunnenhause der Hub. Ebda. 24 (1937) 129.

Kreispflegeanstalt Hub s. Nr. 16 041, 16 044, 16 050 (II, 2) — Jesuitenresidenz s. Nr. 10 357 (II, 1), 20 687 (III) — Landkapitel s. Nr. 10 255 bis 10 266 (II, 1) — Landkapitel: Archivalien s. Nr. 326—327 (I, 1) — Landkapitel: Kirchliche Bautätigkeit s. Nr. 18 824 (II, 2) — Landkapitel: Schulwesen s. Nr. 17 372 (II, 2) — Pfarrkirche: Grablegen, Inschriften, Wappen usw. der Herren von Windeck s. Nr. 25 850, 25 865 — Ausgegangenes Dorf Rod s. Nr. 24 582b (IV) — Streit zwischen Baden-Durlach und Württemberg, u. a. die Pflege Ottersweier betreffend s. Bad. Bibl. I (Nr. 18), 71 ff.

Ottoschwanden Kr. Emmendingen

30 412. Hesselbacher, Martin: Die evang. Kirche zu ~. Ihre Umgestaltung im Frühsommer 1959. In: Nachrichtenbl. der Denkmalpflege in B-W 2 (1959) 93—99.

Besitzungen des Klosters Andlau s. Nr. 11 564 (II, 1), 19 726 (III) — Siedlungs- und Agrarstruktur s. Nr. 21 388 (III).

Owingen Kr. Überlingen

- 30 413. Lehmann, Ferdinand: Kirchlich Interessantes aus der Pfarrei Alt-~. In: Linzgau-Chronik 1 (1910) Nr. 42-43.
- 30 414. B o h n s t e d t , Franz: Kaplinz, eine Burgstelle im Linzgau. War sie der Wohnsitz der Ritter von Pfaffenhofen? In: Oberländer Chronik 1959, Nr. 207.

Landwirtschaft s. Nr. 21 416 (III).

Paimar Kr. Tauberbischofsheim

30 415. Heer, J[oseph] M[ichael]: Eine Tonform aus ~. In: FDA 36 (1908) 308—310. [Madonnenrelief aus dem 16. Jahrh.]

Palmbach Kr. Karlsruhe

- 30 416. Stork, A[ugust]: Geschichte, Volkswirtschaft und soziales Leben der Waldenser-Gemeinde ∼. In: Zs. des Vereins der Finanzassistenten im Großherzogtum Baden 4 (1897) 128−132, 142 f., 153−158.
 - S. a. Nr. 30 032-30 033.
- 30 417. Wilkendorf, Fritz: Das Kriegergedächtnismal zu ∼. In: Mein Heimatland 12 (1925) 223 f.

Petershausen, Stadtteil s. Konstanz-Petershausen.

Peterstal Kr. Offenburg s. Bad Peterstal.

Peterstal, Dorf s. Ziegelhausen Kr. Heidelberg.